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Ser reconocida como una cooperativa que presta servicios financieros rentables, innova-
dores y de calidad, dentro de la práctica de los principios y valores cooperativos orien-
tados al desarrollo de sus socios y una adecuada gestión del talento humano.

La Cooperativa promueve el desarrollo de sus asociados, impulsando sus actividades 
productivas por medio de la inclusión financiera así como su crecimiento personal a tra-
vés del desarrollo de sus valores cooperativos.

ViSiÓn

MiSiÓn
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LoS prinCipioS deL CooperatiViSMo

¿QUÉ eS Una CooperatiVa?
Es una asociación autónoma de personas que se han unido voluntariamente para 

hacer frente a sus necesidades y aspiraciones económicas, sociales y culturales co-

munes por medio de una empresa de propiedad conjunta y democráticamente con-

trolada.

MeMbreSía abierta y VoLUntaria
Son organizaciones voluntarias abiertas para todas aquellas personas dispuestas a 

utilizar sus servicios y dispuestas a aceptar las responsabilidades sin discriminación 

de género, raza, clase social, posición política o religiosa.

ControL deMoCrátiCo de LoS MieMbroS
Son organizaciones democráticas controladas por sus miembros quienes participan 

activamente en la definición de las políticas y en la toma de decisiones. Los elegidos 

para representar a su cooperativa responden ante los miembros. En las cooperati-

vas de base los miembros tienen igual derecho de voto.

La partiCipaCiÓn eConÓMiCa de LoS MieMbroS
Los(as) miembros contribuyen de manera equitativa y controlan de manera demo-

crática el capital de la cooperativa. Por lo menos una parte de ese capital es pro-

piedad común de la cooperativa. Usualmente reciben una compensación limitada, si 

es que la hay, sobre el capital suscrito como socia.

Los excedentes son para los siguientes propósitos: La posible creación de reservas, 

de la cual una parte no se puede dividir; los beneficios para las socias en proporción 

con sus transacciones con la cooperativa; y el apoyo a otras actividades según lo 

apruebe la Asamblea.

aUtonoMía e independenCia
Son organizaciones autónomas de ayuda mutua, controladas por sus miembros. Si 

entran en acuerdos con otras organizaciones (incluyendo gobiernos) o tienen capi-

tal de fuentes externas, lo realizan asegurando el control democrático y mantengan 

la autonomía de la cooperativa.
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edUCaCiÓn, forMaCiÓn e inforMaCiÓn
Brindan educación y entrenamiento a sus miembros, a sus dirigentes electos, ge-

rentes y empleados, de tal forma que contribuyan eficazmente al desarrollo de sus 

cooperativas. Las cooperativas informan al público en general acerca de la natura-

leza y beneficios del cooperativismo.

CooperaCiÓn entre CooperatiVaS
Sirven a sus miembros más eficazmente y fortalecen el movimiento cooperativo, 

trabajando de manera conjunta por medio de estructuras locales, nacionales, re-

gionales e internacionales.

CoMproMiSo Con La CoMUnidad
La cooperativa trabaja para el desarrollo sostenible de su comunidad por medio de 

políticas aceptadas por sus miembros.

LoS VaLoreS de La CooperatiVa San HiLariÓn

SoLidaridad

Se expresa en la cooperación y la ayuda mutua, compañerismo, amistad, colabora-

ción y comunicación fluidas, el compartir de sacrificios y beneficios. Esto hace que 

la cooperativa convertida en fuerza social, es la energía que se genera mediante la 

unión de conciencias, voluntades y sentimientos de la organización, y que unen sus 

capacidades, potencialidades y recursos. Así es el factor fundamental de la produc-

tividad puestos al servicio de la comunidad cooperativa y de la localidad.

HoneStidad

Es una cualidad humana que consiste en comportarse y expresarse con coheren-

cia y sinceridad, y de acuerdo con los valores de verdad y justicia, en relación a los 

roles y funciones que nos corresponden en la Cooperativa. Puede entenderse como 

el simple respeto a la verdad en relación con el mundo, los hechos y las personas; 

también implica en cómo nos relacionamos, socios o trabajadores con los demás, y 

en tanto sujetos consigo mismos. Se trata de revisar o ser conscientes del grado de 

honestidad o deshonestidad de nuestros actos: el auto-engaño hace que se pierda 
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la perspectiva con respecto a la honestidad de los propios actos, obviando todas 

aquellas visiones que pudieran alterar nuestra decisión. 

Según la RAE es: Decencia, decoro. Recato, pudor. Urbanidad, compostura. 

trabajo en eQUipo

Es la capacidad de trabajar con otros para conseguir metas comunes. Las personas 

en las instancias asociativas de la cooperativa y en los estamentos administrativos 

que poseen esta habilidad se caracterizan porque: Identifican claramente los ob-

jetivos del equipo y orientan su trabajo a la consecución de las funciones que les 

corresponden a  los mismos, tienen disposición a colaborar con otros, y anteponen 

los intereses colectivos a los personales.

VoCaCiÓn de SerViCio

Es la disposición para realizar el trabajo con base en el conocimiento de las necesi-

dades y expectativas de las personas a quienes deben servir: socios o trabajadores, 

proveedores  acreedores, clientes externos e internos. Las personas que poseen 

este valor se caracterizan porque poseen un trato cordial y amable, se interesan 

por el socio o trabajador como persona humana (no son mero instrumento relacio-

nal), se preocupan por entender las necesidades que conllevan, no siempre visibles 

y dan soluciones a sus problemas. Además, realizan esfuerzos adicionales con el fin 

de exceder las expectativas a quienes se sirve, inclusive a más allá de la cooperativa.

reSponSabiLidad

Hace referencia al compromiso, a un alto sentido del deber, al cumplimiento de las 

obligaciones en las diferentes situaciones de la vida, lo que se refleja en las relacio-

nes asociativas y en la prestación de servicios de la cooperativa. Las personas que 

poseen este valor se caracterizan porque cumplen los compromisos que adquieren, 

asumen las posibles consecuencias de sus actos, y sobre todo se esfuerzan siempre 

por dar más de lo que se les pide.
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Gestión
de Órganos 
Asociativos
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Memoria Anual 

del  Consejo de 

Administración
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MeMoria deL ConSejo de adMiniStraCiÓn 
2017-2018

Muy estimados socios y socias de nuestra Cooperativa, con el presente documento 

damos cuenta de los hechos más relevantes de las múltiples acciones que desde el 

Consejo de Administración realizamos en cumplimiento de nuestras funciones du-

rante el periodo de abril del 2017 a febrero del 2018. Corresponde a ustedes tomar 

esta información para su análisis y reflexión sobre el sentido de hacer gestión coo-

perativa, sobre los retos ante las dificultades internas, que se presentan  también en 

el mercado de las finanzas y la economía en general. Asimismo, reconocer nuestros 

valores y fortalezas para asumir los escollos que se derivan del proceso organizativo 

y administrativo que llevamos en frente. Hay mucho que aportar, criticar en orienta-

ción a nuestra visión, positivamente. En tanto somos básicamente una organización 

social, tenemos el reto de usar adecuadamente los instrumentos y recursos para 

satisfacer las necesidades con servicios financieros y no financieros. Somos una co-

munidad cooperativa y remontaremos los difíciles retos en estos tiempos.
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1. GeStiÓn adMiniStratiVa

En cuanto a los aspectos de gestión administrativa, asumimos la administración de 
una empresa-organización social de tamaño grande, en tanto movilizamos anual-
mente alrededor de 100 millones de soles, a través de unos 150 colaboradores en 
la gestión operativa, donde el gerente general es el eje articulador entre los repre-
sentantes asociativos y los trabajadores. En un contexto de economía y política en 
baja, con efectos negativos principalmente en los micro-emprendedores, debemos 
asumir además nuestra propia crisis heredada por las gestiones anteriores. Y lo 
hacemos buscando la estabilidad en la conducción gerencial y en la conducción del 
propio Consejo de Administración. Se han tomado medidas bajo el principio de mos-
trar transparencia en la real situación financiera de la Cooperativa, que debe ser 
expresado en los Estados Financieros, para tal efecto, se adoptó acuerdos de gran 
trascendencia en los momentos críticos, asimismo, a fin de afrontar el desbalance 
se han aprobado instrumentos de gestión, como reglamentos que regulan controles 
administrativos. Aquí una reseña de lo actuado:
En el mes de Mayo, se contrató los servicios de un Asesor Financiero por un periodo 
corto, es gracias a su asesoría nos ayudó a visualizar e interpretar la magnitud del 
problema que estaba evidenciando la Unidad de Auditoria Interna en su informe N° 
11-2017-UAI de Gestión al 30.04.17, así como, las implicancias de la aplicación de la 
NIIF no favorables al resultado de Estados Financieros.
Aunado a lo antes mencionado, la UAI informó incrementos de sueldos otorgados 
por el ex gerente general, en una coyuntura que la Cooperativa atravesaba de re-
sultados de pérdida, con desconocimiento del Consejo de Administración.
Hecho que dio origen al acuerdo de solicitar un examen especial de los Estados 
Financieros de Enero a Junio, que fue realizado por la Sociedad Auditora de VILA 
ASOCIADOS, cuyo resultado ha demostrado serias irregularidades que han afectado 
el patrimonio de la Cooperativa. En consecuencia, se ha ejecutado procesos admi-
nistrativos contra los responsables y algunos colaboradores aludidos se han dado 
por auto-despedidos.
También, se han detectado hechos de deshonestidad por del personal en la UNIDAD 
LEGAL por lo que se abrieron demandas judiciales s a los que resulten responsables.

1.1 principales acuerdos adoptados:

•	 El 26.04.17; los consejeros ACORDARON POR UNANIMIDAD aprobar el Reglamen-
to de Caja pero se deberá agregar un artículo con las observaciones y recomen-
daciones de los consejeros. 

•	 El 28.06.17; se acordó remover del cargo de Gerente General al Sr. Miguel Angel 
Tejada Ramos y designar como Gerente General ( e) encargado al funcionario Sr. 
Jorge Alfredo Taxa Azabache.

•	 El 06.09.17, se acordó remover la designación del Sr. Jorge Alfredo Taxa Azaba-
che como Gerente General (e) de la Cooperativa y se designa al Sr. Christian Davis 
Montoya Ramos como Gerente General (e) de la Cooperativa.

•	 El 02.11.17, se acuerda que la Gerencia entregue a la abogada laboralista Dra. 



13

Fanny Bautista los informes de los Estados Financieros para que analice, evalué 
los aspectos  que debe colaborar la Sociedad Vila previa coordinación e inicie el 
proceso legal a los responsables. Y que la gerencia haga cumplir los acuerdos  e 
informe del seguimiento al Consejo de Administración.

•	 Se aprobó la Estructura Organizacional (organigrama) propuesta por la geren-
cia general, debiéndose ejecutar a partir de su aprobación (noviembre 2017). 
Más adelante se aprobó el MOF, Perfil de Puestos y el Cuadro de Asignación 
de Personal. También se aprobó por unanimidad el Plan Operativo Institucional 
(enero 2018). 

•	 Se solicitó a la gerencia general la presentación de una propuesta de política de 
bonificación para el 2018 (enero 2018).

•	 Se aprobó que a partir de la fecha será el Consejo de Administración haga el se-
guimiento del presupuesto general, solicitando informes detallados a la gerencia 
general (enero 2018).

•	 Se aprobó delegar al gerente general Sr. Christian Montoya las facultades para 
que continúe con el proceso administrativo en contra del Sr. Miguel Tejada y 
todos los responsables que indica el Informe de la Sociedad Auditora Vila y Aso-
ciados.

•	 Se autoriza a la gerencia general enviar una directiva a los gerentes de agencia 
para el cobro del monto de Previsión Social de forma mensual. 

1.2 promoción en Campañas

A lo largo del año realizamos campañas temporales para estar a la altura de las 
necesidades de nuestros asociados, estas campañas temáticas también están rela-
cionadas con nuestros productos financieros. Las realizamos a través de la unidad 
de Marketing e Imagen Institucional, las principales son: Crédito Educativo, Día de la 
Madre, Día del Padre, Fiestas Patrias, Aniversario Institucional y Navidad. Desde el 
Consejo coadyuvamos estos servicios, con la revisión o aprobación de nuestros pro-
ductos financieros. Lo que sigue son los productos recientes:

•	 Se aprobó el producto CREDIGOL (setiembre 2017).
•	 Se aprobó la campaña CREDIEDUCA (enero 2018).
•	 Aprobar la Campaña de Cobranza Efectiva (febrero 2018). 

1.3 exámenes especiales

El Consejo de Administración en cumplimiento de sus funciones, dilucida y toma de-
cisión en torno a las gestiones presentes y pasadas de las gestiones administrativas. 
Así, decide si un hecho o caso amerita una investigación o requiere transparentarse. 
Las auditorías internas, externas o exámenes especiales son una modalidad de acla-
rar los casos. Así en el año se realizado los siguientes:
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•	 Se aprueba realizar un Examen Especial a los Estados Financieros de enero  a 
Junio 2017 (junio 2017).

•	 Se aprobó contratar los servicios de la Sociedad Auditora Vila y Asociados para  
realizar el Examen Especial de Estados Financieros y de Gestión de enero a junio 
del 2017 (agosto 2017).

1.4 Caso puente piedra

El caso de la agencia Puente Piedra es complejo, pues es un lastre que viene de años 
atrás y de lo que se trata es de revertir sus tendencias negativas y su influencia en 
el resultado financiero y asociativo a nivel institucional. Desde el Consejo de Admi-
nistración se han tomado medidas para no dejar de operar en sus servicios básicos 
y de manera segura, así como para corregir sus tendencias. A esto corresponde 
identificar y seguir los procesos administrativos y judiciales para quienes tienen alta 
responsabilidad en las diversas irregularidades halladas. 

•	 Se aprobó la Directiva para la Reactivación de la agencia Puente Piedra por el 
periodo de dos meses (mayo 2017).

•	 No se aprobó la ampliación del presupuesto por dos meses más para la con-
clusión de la evaluación de la cartera de créditos de la Agencia Puente Piedra 
al 31.08.2017, por lo que se deberá  cerrar solo con la información que se tiene 
realizada por la Unidad de Auditoria Interna y el Abogado Dr. Mario Mormontoy 
Casafranca. Debiendo incluirse en el mismo a los responsables de la Unidad de 
Auditoria Interna (Auditor y asistentes) desde el 2012 hasta el 2016 (junio 2017).

•	 Derivar a la gerencia general el Informe del Dr. Mario Mormontoy para que haga 
seguimiento de involucrados en el caso de la agencia Puente Piedra que muestra 
en su informe (diciembre 2017).

•	 Se aprobó determinar que el gerente general emita un informe legal relacionado 
a las cuentas observadas de la agencia Puente Piedra (enero 2018).  Asimismo, 
deberá presentar un informe sobre la propuesta del castigo de la cartera obser-
vada de esta agencia (enero 2018).

•	 Se aprobó solicitar un informe detallado a la gerencia general sobre los expe-
dientes perdidos en la agencia Puente Piedra y las medidas para mejorar los 
controles de la custodia de los expedientes de créditos (enero 2018). 

•	 Se deja sin efecto el acuerdo de Sesión Ordinaria 10 de fecha 05.10.16 de pro-
visionar el 5% de las cuentas por cobrar, créditos observados de Puente Pie-
dra, para nivelar dicha provisión al 100% al cierre de los Estados financieros 
31.12.2017 (enero 2018).
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2. GeStiÓn finanCiera

En materia financiera, estamos viviendo las consecuencias de los descuidos pasados, 
además el lastre del “factor Puente Piedra”, sumado a la difícil y alta competencia 
de servicios financieros en el mercado local y nacional.  Para no afectar a nuestros 
aportes, hemos tenido que echar mano a nuestras reservas. Lo importante es que 
no dejamos de prestar nuestros servicios, con las mismas o mejores ventajas en 
préstamos. En tanto que hemos puesto a nuestros pasivos en tendencia con el mer-
cado, siempre sin dejar de ser atractivos. 

Se dispuso sincerar los Estados Financieros por intermedio de la Gerencia en el mes 
de Junio 2017. Como resultado, se evidencian los verdaderos resultados en el balan-
ce al 31-12-2017 la pérdida aproximada de 3 (tres) millones, producto del recono-
cimiento de gasto del ejercicio 2016; asimismo, la provisión por créditos trasladados 
de la agencia Puente Piedra que asciende a 1628,293, y además se asume la pérdida 
por provisión por el desbalance por los créditos mal otorgados en los periodos an-
teriores.

2.1 principales medidas adoptadas:

•	 Se aprobó el  producto  Reprogramación por Desastre Natural (mayo 2017), 
como medida ante los efectos del fenómeno El Niño.

•	 Se dispuso que la gerencia general suspenda el traslado parcial de las aporta-
ciones para la amortización de los créditos de los asociados (junio 2017). 

•	 Se encargó a la gerencia general que elabore un plan de reflotamiento y un plan 
económico y financiero. Después, se aprobó el Plan Táctico para el corto plazo 
(setiembre 2017).

•	 Se aprobó la campaña de cobranza en la que debe participar el Comité de Mora 
(setiembre 2017).

•	 Se aprobó la Directiva de Reprogramación de Créditos y la Directiva de Riesgos 
sobre Niveles de Aprobación y Niveles de Supervisión de Créditos.  (diciembre 
2017).

•	 Se aprobó las tasas de interés activas y las tasas de interés pasivas (diciembre 
2017). 

•	 Se dejó sin efecto el acuerdo de Sesión Extraordinaria N° 07-2016 del 2016 de 
provisionar en tres años las otras cuentas por cobrar, para proceder a nivelar 
dichas provisiones al 100%, según se indica en informe de Contabilidad (enero 
2018).

•	 Se aprobó la Directiva N° 01-2018-D.O. Lineamientos de Captación de Aportes 
para Socios Ahorristas (enero 2018).
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•	 Suspender los préstamos administrativos a los trabajadores de la Cooperativa 
(febrero 2018).

•	 Se aprobó elevar a la Asamblea General Ordinaria de Delegados, como punto de 
agenda la “Aplicación de Pérdida EE.FF 2017”. Aplicar al Fondo de Reserva Coo-
perativa la pérdida acumulada al 31.12.2017, en aplicación al Artículo 43, Inciso 
2 de la Ley General de Cooperativas;  considerando que dicho fondo no cubre al 
100% la pérdida registrada, se trasladará el 100% del excedente de revaluación 
a la Reserva Cooperativa con el fin de fortalecerla y que pueda hacer frente al 
déficit acumulado (febrero 2018).

3. GeStiÓn aSoCiatiVa

Nuestra gestión en su aspecto asociativo se ha caracterizado por la exigencia de 
la responsabilidad en la representación asociativa a nivel de directivos, delegados 
y hasta de los propios socios. Se han tomado decisiones ejemplares, no solo para 
aplicación de las normas de habilidad, sino también de oportunidad de participación 
de los representantes en la toma de decisiones. Hemos tomado acuerdos que permi-
ten dar mejores oportunidades de participación electoral. Se ha dado cumplimiento 
a la revisión de las gestiones desde el 2009 al 2016 como indica el contrato con la 
Sociedad Auditora. Aunque las difíciles condiciones para lograr consensos nos lle-
varon a una recomposición del Consejo, la responsabilidad de cumplir con nuestras 
funciones tuvo alcance para facilitar las actividades de los Comités. De otro lado, El 
2017 fue relevante para la elaboración del Plan Estratégico Institucional del próximo 
quinquenio, un instrumento que ha de guiar nuestro futuro, articulándolo al presen-
te. 

3.1  aquí los principales hechos:

Inicialmente se tuvo un inadecuado asesoramiento por parte del ex gerente y ex 
asesor Legal motivo por ello se convocó dos veces a la Asamblea Extraordinaria de 
delegados para  la adquisición del inmueble  de la agencia Chimú, uno para autori-
zación y gestiones y otro para la ampliación de poderes y suscribir Minuta y Escri-
tura Pública de compra Venta del Inmueble Partida Matriz y Unidades Inmobiliarias. 
Actualmente  se encuentra en sus últimos procesos legales.

El 24 de setiembre del 2017 se  llevó a cabo la Asamblea General Extraordinaria con 
la aGenda:

1. Información de los estados financieros de enero a julio del 2017.
Informe final del examen especial legal de consejos y comités asociativos de aspec-
tos  administrativos, económicos, societarios y financieros – periodos 2009 – 2015, 
elaborado por la Sociedad Auditora Lázaro Curotto. 
ACUERDO: Ampliar el Informe del Examen Especial Legal de Consejos y Comités Aso-
ciativos de Aspectos Administrativos, Económicos, Societarios y Financieros – perio-
dos 2009 – 2016.
2. Interpretación del art. 26 y 36 de estatuto.
ACUERDO: Quedando aprobado por mayoría, la aplicación del Art. 26 y 36 del Esta-
tuto a partir de abril 2016. 
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•	 En Sesión extraordinaria N° 05-2018 del 28 de febrero del 2018, se acordó por 
mayoría, aprobar la  PRESENTACIÓN DEL INFORME FINAL CORREGIDO DE EXA-
MEN ESPECIAL DE GESTIÓN DE CONSEJOS Y COMITÉS PERIODOS 2009 AL 2016, y 
llevarlo a la asamblea extraordinaria de delegados el 11 de marzo del 2018.

•	 El 11 de marzo del 2018, se realizó la Asamblea General Extraordinaria de Dele-
gados. La gestión que termina ha cumplido con  poner en agenda de la Asamblea 
General el tema pendiente desde el año 2015 sobre las gestiones 2009-2016. 
Esto ha permitido tomar conocimiento del informe de Examen Especial de la  So-
ciedad Auditora Lázaro Curotto relacionado a las gestiones 2009-2016. Después 
de una  amplia participación democrática de los señores delegados y la absolu-
ción de preguntas, se llegó a los siguientes ACUERDOS: 

1. Nombrar una comisión investigadora, compuesta por delegados representantes 
de agencias para que en un plazo de 90 días, presenten su informe y recomenda-
ciones.
2. El informe debe determinar las responsabilidades en materia civil y penal de los 
ex miembros de los Consejos de Administración, Vigilancia de los Comités Electoral y 
Educación, señalados en el informe sobre las gestiones 2009-2016
3. La Comisión tendrá todo el apoyo técnico y logístico del Consejo de Administra-
ción para el cumplimiento del objetivo para los que fueron designados.

•	 Se aprobó la remoción de la composición del Consejo de Administración, quedan-
do los consejeros Elías Saavedra como Vive-Presidente, Américo monzón como 
Vocal 2. (octubre 2017).

•	 Se aprobó el Plan Estratégico Institucional 2018-2022 en la Sesión Ordinaria N° 
12 de fecha 06-12 del 2017, Vigencia desde el 01-01-2018:

Visión: Ser reconocida como una cooperativa que presta servicios financieros ren-
tables innovadores y de calidad, dentro de la práctica  de los principios y valores 
cooperativos orientados  al desarrollo de sus socios  y una adecuada gestión del 
talento humano.

Misión: La Cooperativa promueve el desarrollo de sus asociados, impulsando sus ac-
tividades productivas por medio de la inclusión así como de su crecimiento personal 
a través del desarrollo de sus valores cooperativos.

•	 Se aprobó el Presupuesto del Comité Electoral para el periodo 2018, en el marco 
del Presupuesto General 2018 por el monto de S/60,253.00; debiendo adecuar 
el mismo Comité su Plan de Trabajo y Presupuesto según lo que indica el Estatuto 
(febrero 2018).

•	 Se presentó a la Asamblea Extraordinaria el Informe Final del Examen Especial 
Legal de Consejos y Comités Asociativos de Aspectos  Administrativos, Económi-
cos, Societarios y Financieros, Periodos 2009 – 2015, elaborado por la Sociedad 
Auditora Lázaro Curotto; se informó también el Examen Especial de los Estados 
Financieros de enero a junio 2017 (enero 2018).
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Muy estimadas socias, muy estimados socios usuarios de nuestros servicios, dele-

gados y directivos representantes de nuestra Institución, los saludamos a todos; es 

un placer dar cuenta de nuestro trabajo como Comité de Educación a lo largo del 

año 2017, que incluye los tres primeros meses de los directivos anteriores. Ustedes 

podrán notar que nuestros esfuerzos están orientados al cumplimiento de objetivos, 

los que se han logrado en gran medida y satisfacción. Sin embargo, hay factores 

por fuera del propio Comité que no permiten alcanzar las metas a plenitud. Nuestra 

Cooperativa pasa por dificultades que nos afectan a todos. También se debe a las 

deficiencias en la compresión de la educación comunitaria y de adultos, diferen-

te a la educación formal. Además de la compresión de articular lo educativo con 

las diferentes funciones, responsabilidades y derechos de los actores que damos 

vida a nuestra organización y que puede y debe tener relación con el desarrollo y 

responsabilidad comunitaria. Sin embargo, ante esta complejidad de aspectos le 

damos sentido a nuestro trabajo y planteamos las rutas bien claras para orientar 

la estrategia, las mismas que se expresan en nuestros objetivos específicos con sus 

respectivas metas. Aquí están los resultados y ustedes dirán. Sean suficientemente 

críticos para aportar, suficientemente comprensivos para comprometerse, vayamos 

juntos a mejorar.

MeMoria deL CoMitÉ de edUCaCiÓn
2017 - 2018
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¿QUÉ bUSCaMoS CoMo CoMitÉ de edUCaCiÓn?

objetivo General: 

Ampliar los aprendizajes para la gestión cooperativa, aportar a la institucionalidad 

y a la calidad de los  servicios solidarios.

Sobre las capacidades para el desempeño en la gestión asociativa

El logro cuantitativo del Objetivo 1 indica 39.39 de 40, lo que refleja prácticamente 
un éxito en cuanto a cumplimiento de actividad, y sin embargo, cualitativamente en 
tanto la pedagogía no es una ciencia exacta, tal resultado no necesariamente se 
refleja en la calidad de los desempeños asociativos de los egresados, principalmente 
de los que pasaron por la Escuela de Liderazgo y Gestión Asociativa y de los Cursos 
de Ética 1 y 2. Haría falta medir o estudiar los impactos de  nuestros espacios de 
formación tanto a nivel de socios, delegados y directivos.

Los seminarios, se mantienen como actividad que se cumple, pero con menor rele-
vancia; esto  debido a sus características, no garantizan aprendizajes con prácticas, 
tampoco son evaluables como en la modalidad de curso. Sin embargo tienen pers-
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pectiva si se orientan a necesidades prácticas para los socios emprendedores o para 
información de servicios de la Cooperativa como los servicios de Previsión Social. El 
curso de Computación programado para el medio año no logró implementarse por-
que el Cetpro Sagrada Familia con el que tenemos convenio, no estuvo disponible 
por obras de infraestructura y la demanda bajó en su precedente en el verano.

La Escuela de Liderazgo y Gestión Asociativa en términos generales se realizó de 
manera normal, con mayor presencia de facilitadores externos que en años anterio-
res. Esto tiene ventajas y desventajas; es conveniente en tanto nos traen novedades 
en los temas, no lo es en cuanto a costos (a veces no los podemos satisfacer), ni 
conocen la realidad de nuestra institución y se descontextualizan. Los trabajado-
res administrativos, la mayoría jefes han facilitado sin mayor costo. Es relevante la 
alianza con la Facultad de Ciencias Sociales y su organismo Seminario de Economía 
Social, Solidaria y Popular de la UNMSM, en la asesoría de la Escuela, en el desa-
rrollo de sesiones, en la certificación, entre otros. Se realizaron las pasantías a nivel 
de SJL (Nivel 1) y con la visita a Uripa a la Cooperativa Los Andes (Nivel 2), una ex-
periencia valiosa para ubicar a la nuestra en su situación asociativa y búsqueda de 
alternativas.

Los Cursos de Ética 1 y 2 se realizaron con acogida de participantes. Muy rico en 
contenidos en el Curso 1, pero por su extensión la metodología necesitaba variación. 
Asunto que se superó en el Curso 2, facilitado por un tercero. Se logró una alianza 
con la Escuela Profesional de Filosofía de la UNMSM. Como cooperativa, la mayoría 
directivos y algunos delegados se ha participado en varios eventos educativos, sean 
pagados o gratuitos. Los canalizados por el Comité superan la meta establecida.
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La actividad 6, para la inmersión cooperativa de nuevos socios, por su complejidad 
de articulación para vincular a varias áreas y por requerir de personal a contratar, 
no se pudo implementar a plenitud. Se avanzó sí en que los principales operadores 
ya lo consideren como necesario o indispensable para la buena marcha institucio-
nal. Se tienen los principales instrumentos, solo falta invertir en personas.

La actividad 7 se expresó como posibilidad, dada su importancia, pues no fue pre-
supuestada. Se consigna en la medida que está en espera de oportunidades exter-
nas para una realización conjunta o cofinanciación. La actividad 8, como siempre 
fue realizada, con la relevancia de haber mejorado la experiencia de los talleres de 
emprendimiento cooperativo con niños y adolescentes, Chicos Emprendedores. La 
organización y formación cooperativa, la producción de artesanías y su comerciali-
zación junto a los refrigerios fueron un éxito y hubo distribución de remanentes. En 
cambio, en la actividad 9 las metas bajaron un tanto en los diversos talleres, lo que 
nos llevó a replantear la subsiguiente versión.

Con una mirada de conjunto, podemos concluir que el Objetivo 1 alcanzó un buen 
resultado.

Sobre los vínculos con cooperativas, la economía solidaria y la responsabilidad 

social

Una de las principales debilidades de nuestra institución es su carencia de una po-
lítica de posicionamiento ante el entorno, ya de oportunidades o de adversidades. 
Salvo posiblemente de las campañas cíclicas de  nuestros productos en función de 
calendarios mercantiles y de otras educativas. En tanto somos parte de las orga-
nizaciones sociales de la comunidad local y de la comunidad de cooperativas, las 
relaciones la establecemos de manera reactiva, no proactiva, ni propositiva o estra-
tégica. Este factor limita nuestro crecimiento y sostenibilidad. El objetivo 2 buscaba 
paliar en algo, desde lo educativo esta situación, y los logros son modestos, para 
ser exitoso requiere articularse con otras medidas, desde otros órganos de la Coo-
perativa.

El cuadro reporta indicadores de la convocatoria de FENACREP, también se ha par-
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ticipado en la CONFENACOOP, en temas educativos. Es de destacar la participación 
en la CEDUCOOP – Coordinadora de Educación Cooperativa, un esfuerzo autónomo 
de siete cooperativas de Lima para desarrollar la educación con perspectiva de 
constituir una organización especializada de segundo nivel, encargándose la coor-
dinación a la Cooperativa La Rehabilitadora. Con CEDUCOOP se realizó un seminario 
de variedad temática con la participación de los directivos.

El Día del Cooperativismo Peruano fue ocasión para conocer una experiencia exitosa: 
la Cooperativa Pacífico. Un modelo muy interesante, del que podríamos aprender. 
Participaron trabajadores, delegados y egresados de los cursos que desarrollamos.

El proyecto Ahorro Cooperativo Escolar, previsto para ser realizada en las escuelas 
del entorno de las agencias de la Cooperativa, no se pudo implementar por razones 
similares a los Talleres de Inmersión Cooperativa para socios nuevos.  Se requiere 
por lo menos del contrato de un personal para su promoción e implementación. La 
Cooperativa vive tiempos de austeridad y esta propuesta no es prioridad inmediata, 
pero de necesidad estratégica que debe retomarse. La actividad 14 nos reporta un 
logro de 76% gracias a los convenios establecidos con universidades e institutos, he-
cho que beneficia no solo a los socios, sino al sostenimiento de la afiliación de socios 
y por lo mismo a su vida activa. A todo esto, el objetivo 2 alcanza metas modestas 
que para mejorarlas deben estar expresadas en el nuevo Plan Estratégico para una 
mejor prioridad en el plano de relaciones externas.
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Sobre los espacios y medios de integración y comunicación

Se buscaba que los delegados y directivos asuman los retos y potencialidades de 
la Cooperativa. Para esto se realiza el paseo de integración con los nuevos delega-
dos electos. La actividad como tal se realizó satisfactoriamente, sin embargo los 
espacios de participación para los delegados son escasos que hagan posible una 
adecuada integración y comunicación entre los representantes de los miles de so-
cios.  De otro lado, las actividades deportivas no fueron presupuestadas porque los 
recursos asignados no cubrieron todas las necesidades relacionadas. Así es como se 
consideró programada para su posible ejecución, como suelen hacerse otras acti-
vidades, pero sin presupuesto de otras partidas. Como sabemos, ésta no se realizó.  
Otro incentivo para los delegados es la asignación de S/.50.00 por onomástico, la 
misma que tampoco es parte del presupuesto del Comité de Educación, pero que la 
ejecuta por encargatura. Estas tres últimas alcanzan un alto nivel de logro.

En cuanto a las comunicaciones, se han renovado los murales informativos en cada 
agencia de manera puntual todos los meses, también sobre los boletines o revistas 
institucionales se han logrado tres ediciones de cuatro programadas, en las que se 
da a conocer las actividades más relevantes en nuestra institución, donde también 
los principales directivos expresan su posición sobre la gestión institucional. Por úl-
timo, los medios virtuales o redes sociales son muy activas, donde se transmiten en 
vivo lo eventos más trascendentes. Estas tres últimas actividades se operan y son 
posibles gracias a los servidores de la unidad de Marketing e Imagen Institucional.
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en consecuencia, el grado de avance del plan es:
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Memoria Anual 

del  Comité de 

Previsión Social
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CoMitÉ de preViSiÓn SoCiaL
2017

inforMe deL CoMitÉ de preViSion SoCiaL

El comité de Previsión Social, se complace en presentar la presente breve reseña de 

las gestiones realizadas en el año 2017, dando a conocer a nuestros socios, dele-

gados y Directivos, el servicio brindado y los logros alcanzados en nuestra gestión. 

A portando de esta manera al desarrollo de nuestra cooperativa y en beneficio de 

nuestros socios cooperativistas.

Como comité hemos tratado en todo momento de cumplir con las funciones estipu-

ladas en nuestro Reglamento de Previsión Social  el cual tiene como misión velar por 

el apoyo social a nuestros socios en los momentos más difíciles que como personas 

a veces nos toca afrontar, como son los casos de enfermedas graves, accidentes y 

fallecimiento. 

Es así, que en cumplimiento de nuestra noble tarea, hemos realizado denodados 

esfuerzos para no dejar de atender a ningún socio solicitante, por lo que sin tomar 

en cuenta las distancias y los riesgos a que nos exponemos, al tener que realizar 
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Comité de Previsión Social

visitas en lugar peligros y de difícil acceso, como es en las visitas realizadas en  lo 

alto del cerro de Santa María, final de Collique, Puente Piedra, Jicamarca, etc. Sin 

embargo nuestro espíritu  cooperativista  y con la bendición de Dios podemos decir 

tarea cumplida.

Un aspecto importante en nuestra gestión ha sido contar con una Asistenta Social 

en Previsión social, que con su apoyo hemos podido evaluar eficientemente las so-

licitudes de nuestros socios.

El Comité de Previsión Social ha avanzando consolidando un convenio Interinstitucio-

nal con la Clínica San Marcos, el cual beneficia a nuestros asociados ya que pueden 

atenderse en dicho establecimiento siendo únicamente socio de nuestra Cooperati-

va. Es en el marco de este convenio que para nuestro Aniversario se desarrollo una 

Campaña de Salud, en la cual lo socios se atendieron en las diferentes especialida-

des. Así también en el mes de Marzo se realizó otra Campaña de Salud en la Agencia 

Canto Grande. Es así que se espera que en lo futuro continuar con las Campañas 

para nuestros socios.

Otra de las actividades que realizó el Comité de Previsión Social, fue el desarrollo de 

Seminarios en base al nuevo Reglamento de Previsión Social para conocimiento de 

los socios y de los trabajadores.

Finalmente quiero agradecer a todos los integrantes del Comité de Previsión Social 

por el esfuerzo realizado para alcanzar nuestra meta y de esta manera contribuir 

con el mejoramiento del servicio en esta gestión.
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interVenCiÓn QUirÚrGiCa y aCCidente GraVe 2017
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totaL de atendidoS y MontoS otorGadoS por
faLLeCiMiento 2017
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totaL de atenCioneS y MontoS por CanCeLaCiÓn de 
deUda 2017
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Memoria Anual 

del Comité

Electoral
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MeMoria de GeStiÓn deL CoMitÉ eLeCtoraL
2017-2018

El Comité Electoral cumple en informar sobre la gestión en el periodo 2017-2018; 
como sabemos, nuestro organismo dirige, organiza, conduce y controla los proce-
sos electorales en la cooperativa, con la autonomía que las normas nos otorgan 
para el cumplimiento de nuestras funciones.

Nuestra gestión inició sus funciones luego de realizada la sesión de instalación el 27 
de marzo del 2017, el cuadro directivo quedó conformado como se indica en esta 
portada. Pasamos a describir las principales acciones realizadas:

En la Sesión Extraordinaria Nº13-2017 los directivos del Comité Electoral, elabora-
ron y aprobaron el presupuesto y  plan de trabajo a cumplir. De la misma manera, 
en dicha sesión se realizó el cronograma de Elecciones Generales 2018. De otro 
lado, cabe informar que se solicitó al Consejo de Administración la interpretación 
del Art. 26º y 36º del Estatuto para realizar una mayor convocatoria a delegados.

Se informa que el Comité Electoral viene laborando arduamente desde el mes de 
noviembre del 2017 para obtener una mayor captación de candidatos. Como siem-
pre, ratificamos la necesidad que las labores oficiales del Comité requieren ser de 
6 meses y no de solo 4 meses para organizar y llevar un proceso más ordenado y 
eficaz en beneficio de los actores electorales.
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Esta es la segunda elección bajo el nuevo Reglamento General de Elecciones, el 
mismo que teniendo mejoras en varios aspectos de su antecesor, está en otros va-
rios por fuera de la realidad institucional y por lo mismo de imposible aplicación, lo 
que perjudica los procesos de elección. Aquí cabe resaltar la sugerencia de la Srta. 
Minerva Córdova, asesora del área de Democracia Interna de la ONPE (institución 
que apoya formalmente al Comité Electoral), quien nos indica que el Reglamento 
General de Elecciones tiene rigores en exceso en los requisitos para los candidatos, 
además de vacíos en los procedimientos electorales, por lo cual, nos recomienda 
elaborar un proyecto de modificación para corregir el Reglamento General de Elec-
ciones.

El Comité Electoral de acuerdo al Reglamento General de Elecciones y al cronogra-
ma elaborado, programó y ejecutó las Elecciones Generales para Delegados de la 
siguiente manera:

1. feCHa de eLeCCioneS GeneraLeS

En Sesión Extraordinaria Nº13 de fecha 10.11.2017, los directivos del Comité Elec-
toral acordaron por unanimidad realizar las Elecciones Generales para Delegados 
en dos grupos: Siendo que en las Agencias de Chimú y Puente Piedra quedaba pro-
gramada para el domingo 18 de febrero del 2018 y en las Agencias Principal, Canto 
Grande, Las Flores y Mariátegui el domingo 25 de febrero del presente año, a partir 
de las 8:00 am hasta las 4:00 pm. Estas fechas quedaron establecidas en el crono-
grama de elecciones difundido en cada agencia.

2. ConVoCatoria

Se procedió a convocar a los socios hábiles al 31 de diciembre del 2017 de acuerdo 
al Reglamento General de Elecciones y Reglamento de habilidad e inhabilidad del 
socio, aprobado por el Consejo de Administración, para la elección de delegados. El 
Estatuto manda que la convocatoria sea realizada por el Consejo de Administración 
(Art.85 inc.18) y el Reglamento Electoral da la opción que la convocatoria se realice 
de manera coordinada, lo que fue la forma adoptada.

3. eLaboraCiÓn de pUbLiCidad

Se coordinó con Gerencia General el fotocopiado de convocatorias, información y 
formularios para la inscripción de candidatos a delegados, los cuales fueron en-
tregados en sus respectivas agencias. Se solicitó también la impresión de volantes, 
dando así un mayor alcance a los socios para que puedan participar en las elec-
ciones generales. Asimismo, se realizó la difusión en los diferentes mercados de las 
zonas que corresponden a las agencias, todo esto se llevó a cabo con el apoyo de 
las promotoras del Comité Electoral. Más adelante se dan los datos de esta exitosa 
labor, respecto a los resultados del año anterior.
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4. padrÓn de SoCioS HábiLeS

En diciembre del 2017, se solicitó a Gerencia General la elaboración del padrón de 
socios al 31 de diciembre de dicho año, según como lo estipula el Reglamento Gene-
ral de Elecciones. Se solicitó se excluyera del padrón a los socios menores de edad, 
personas jurídicas, asociaciones, instituciones religiosas, socios fallecidos, así como 
también a los que tuvieran créditos en castigo y créditos judiciales.

5. renUnCia deL MieMbro SUpLente deL CoMitÉ eLeCtoraL

El viernes 12-01-18 se recibió la carta s/n de la miembro suplente del Comité Elec-
toral, la Sra. Teófila Beatriz Choquecahuana Barra, manifestándonos su renuncia al 
cargo de miembro suplente. El Comité Electoral en Sesión Extraordinaria Nº01-2018 
de fecha 16.01.2018, cumpliendo estrictamente con el Estatuto y el Reglamento 
General de Elecciones, al no encontrar ningún impedimento, aceptó la renuncia de 
la delegada al cargo en mención. Dando a conocer este hecho al Consejo de Admi-
nistración y al Consejo de Vigilancia.

6. VaCanteS por aGenCiaS

El Gerente General mediante nos informó la cantidad de socios por agencia al cierre 
del ejercicio del 2017 y las vacantes de los delegados que le correspondería en cada 
agencia, según lo detalla el siguiente cuadro:

7. SoLiCitUd de inSCripCioneS

Se recibieron 45 solicitudes de inscripciones para candidatos a delegados, desde 
el 02 al 20 de enero del 2018 en las Agencias de Chimú y Puente Piedra y del 02 al 
23 de enero del presente año en las Agencias Principal, Canto Grande, Las Flores y 
Mariátegui.

•	 El 23 de enero del 2018 se publicó la lista provisional de candidatos a delegados 
en las Agencia de Chimú y Puente Piedra.
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•	 El 26 de enero del 2018 se publicó la lista provisional de candidatos a delegados 
en las Agencias Principal, Canto Grande, Las Flores y Mariátegui.

Siguiendo el cronograma de elecciones establecido, se procedió a la evaluación y 
depuración de los candidatos aplicando el Art. 43º del Reglamento General de Elec-
ciones y el Reglamento de habilidad e inhabilidad del socio. Se cumplió la verificación 
y revisión del perfil de los candidatos, para esto se solicitó a Gerencia General un 
informe sobre la situación legal y crediticia de los postulantes a delegados de las 
(06) seis agencias, con copia al Consejo de Administración un informe sobre el perfil 
de los postulantes.

No hubo ninguna solicitud de tachas presentada por los socios. Sin embargo se 
presentaron apelaciones y reclamos de algunos postulantes a delegados los cuales 
fueron resueltos a través de cartas en su debido momento.

Se declararon: 31 candidatos aptos para las elecciones, y como no aptos 14 candi-
datos, los que describimos a continuación:
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•	 Reparto de convocatorias a todos los socios interesados a postular como can-
didatos, a través del personal de apoyo en las (06) seis agencias. Los que fue-
ron previamente identificados a través de los registros del Comité de Educación.

•	 Video del spot publicitario en las seis agencias.
•	 Elaboración de banners informando sobre las elecciones en cada agencia.
•	 Afiches y volantes.
•	 Página web de la cooperativa.
•	 Reparto de volantes a los mercados.
•	 Difusión radial.
•	 Llamadas telefónicas y mensajes multimedia a los socios.
•	 Perfil cooperativo de los candidatos a delegados, en tres formatos: mural en 

las agencias, cuadernillo y página Web. Un esfuerzo para disminuir los votos en 
blanco o viciados y para promover el voto informado.

9. MeSaS de SUfraGio

El Comité Electoral, acordó instalar en cada agencia la siguiente cantidad de me-
sas de sufragio:

10. eLeCCioneS de LoS MieMbroS de MeSa

De acuerdo a la cantidad de socios votantes en cada agencia, se procedió a reali-
zar el sorteo correspondiente quedando la lista definitiva de los miembros de mesa 
distribuidos de la siguiente manera:
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Para el cumplimiento de sus funciones, a cada miembro de mesa se le hizo llegar una 
carta informándole que ha sido elegido como miembro de mesa para las elecciones 
del día domingo 18 y 25 de febrero del 2018.

Para el mejor desempeño de sus funciones como miembros de mesa, se solicitó la 
asistencia técnica de la ONPE, quienes fueron capacitados por la Srta. Minerva Cór-
dova (asesora en Democracia Interna), este acto se realizó el viernes 16 de febrero 
del 2018 en el Auditorio Jean Le Blanc. La ONPE nos en calidad de préstamo 16 
ánforas y 16 cámaras secretas para las elecciones.

9. preparatiVoS para eL aCto eLeCtoraL

El Comité Electoral, acordó solicitar a Gerencia General lo siguiente:

•	 La presencia del Gerente de agencia, así como también un personal de plata-
forma.

•	 02 agentes de vigilancia en cada agencia para la seguridad y control de los so-
cios votantes.

•	 Trabajos de filmación y fotografía en cada agencia, para así prever cualquier 
eventualidad en el proceso electoral.

Asimismo, los miembros del Comité Electoral dieron las indicaciones a los miembros 
de cada mesa electoral, para que una vez terminada las votaciones y finalizado el 
escrutinio se procediera a colocar en la vitrina o puerta el resultado de las eleccio-
nes. Tal es así, que las elecciones generales se llevaron a cabo en forma pacífica y 
ordenada.

10. SUCeSoS en eL día de eLeCCioneS

El día domingo 18 de febrero del 2018, se presentó un inconveniente en la Agencia 
Puente Piedra con la postulante la señora María Reátegui Torres de Castañeda, 
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quien no figuraba en el padrón electoral de socios hábiles. Por tanto, el Comité Elec-
toral en pleno acordó por unanimidad anular su postulación como candidata en la 
Agencia Puente Piedra a la Sra. María Reátegui Torres de Castañeda, por no cumplir 
con lo establecido en el Art. 17º del Estatuto en concordancia con el Art. 43º inc. 1) 
del Reglamento General de Elecciones en interpretación de los Art. 26º y 36º del Es-
tatuto, aprobado por la Asamblea General Extraordinaria del 24-09-17. Referido a 
previsión social (2017) y, por no figurar en el padrón electoral 2018, proporcionado 
a través de la Gerencia General de nuestra institución.

Asimismo, manifestamos que en la agencia Puente Piedra no se contó con el apoyo 
permanente de una promotora electoral, hubo una señorita en el mes de diciembre 
pero por razones de no recibir un buen trato por parte del encargado de Recursos 
Humanos, la señorita optó por renunciar, quedándonos sin apoyo en dicha agencia. 
Se realizó otra convocatoria pero no se presentó ninguna persona.

El día lunes 26 de febrero del 2018, se observó por parte del Consejo de Adminis-
tración y Gerencia General la situación legal de algunos candidatos a delegados, a 
los cuales se les solicitó que realicen su descargo respectivo en 48 horas de plazo. 
En Sesión Ordinaria Nº03 de fecha 06 de marzo del presente año, el Comité Electo-
ral acordó por mayoría anular la candidatura de los señores que se detallan líneas 
adelante, por no cumplir con lo establecido en el Art. 43º inc.) 12 del Reglamento 
General de Elecciones:

1. Pedro Dueñas Ayquipa (Ag. Las Flores)
2. Teresa Cecilia Rojas Del Pozo (Ag. Mariátegui)

Asimismo, manifestamos que estos casos fueron consultados por el asesor legal de 
la cooperativa. 

11. reSULtadoS de LaS eLeCCioneS

Habiendo concluido las Elecciones Generales para Delegados se procedió a realizar 
el cómputo general el cual se detalla a continuación:
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Asimismo, de acuerdo al Reglamento de habilidad e inhabilidad del socio se procedió 
a solicitar el padrón general oficial, contando con un total de 7,453 socios hábiles 
votantes, de los cuales se detalla:

reSULtado de LoS deLeGadoS eLeGidoS por aGenCia periodo 
2018 – 2021
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Se invitó a los delgados electos a la ceremonia de juramentación y entrega de cre-
denciales y fotocheck por el periodo de (03) tres años, siendo está programada el 
día viernes 09 de marzo del presente año, a las 19:00 horas en el auditorio Jean Le 
Blanc de la agencia. Canto Grande.

13. VaCanteS de direCtiVoS

En Sesión Extraordinaria Nº04-2018 de fecha 19 de febrero del presente año, se 
procedió a fijar las vacancias de los consejos y comités, las mismas que serán desa-
rrolladas en la Asamblea General Ordinaria de delegados. Se detalla:

Señores delegados, esta Asamblea es la máxima autoridad de nuestra Cooperativa, 
por lo tanto esta misma Asamblea es responsable de la elección de los delegados 
para directivos de los diferentes consejos y comités, es por ello que se espera que se 
reúna condiciones idoneidad técnica y moral; así como también que tenga la expe-
riencia necesaria para el buen desempeño de sus funciones en cada área.

Señores delegados agradecemos la confianza depositada en nuestro Comité y a 
quienes han acompañado esta tarea de llevar las elecciones de manera justa y 
transparente, esperamos haber cumplido en el desarrollo de nuestra Cooperativa 
de Ahorro y Crédito San Hilarión.
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prinCipaLeS aCCioneS adoptadaS a traVÉS de La
GerenCia GeneraL

En el presente documento se señalan las principales acciones adoptadas a través de 
la gerencia general en concordancia de criterios con los órganos asociativos, con el 
fin de mejorar los resultados que nos hemos propuesto para la coyuntura y para lo 
venidero. Esta misma información ha sido dada a la Auditoría Interna para su consi-
deración y ahora pasamos a vuestro conocimiento:

1. Se ha diseñado un plan táctico a corto plazo con el fin de controlar los indicadores, 
aprobado por el Consejo de Administración en la Sesión 025-2017 del 21.09.2017, 
cuyo objetivo principal es estabilizar los indicadores financieros de la cooperativa.

2. Política de RV para créditos y recuperaciones, operaciones y cuentas castigadas 
en apoyo al plan táctico aprobado por el Consejo de Administración en la Sesión 
extraordinaria 025-2017 del 21.09.2017

3. Se elaboró el Plan de saneamiento de cartera, el mismo que fue aprobado el 18 
de octubre del 2017 en sesión extraordinaria N°26 del C.A 

4. Se elaboró la campaña de cobranza efectiva, la misma que fue aprobada el 18 de 
octubre del 2017 en sesión extraordinaria N°26 del CA.

5. Se aprobó el organigrama estructural el 2 de noviembre del 2017 en sesión or-
dinaria N°11 del C.A. En la nueva estructura se reestructura el departamento de 
recuperaciones empoderándolo al poner bajo su ámbito de control la unidad judicial 
y la unidad de castigados. Por otro lado, se empodera al departamento de negocios 
al otorgarle control lineal sobre la red de agencias.

6. En Sesión Ordinaria 012-2017 de fecha 06.12.2017 el Consejo de Administración 
aprobó el plan estratégico Institucional para los siguientes cinco años (2018-2022), 
reconociendo nuestras debilidades y fortalezas, con el fin que coadyuven a cumplir 
los objetivos generales propuestos en dicho Plan.

7. En Sesión Ordinaria 012-2017 de fecha 06.12.2017 el Consejo de Administración 
aprobó un nuevo tarifario de tasas activas, el mismo contiene un incremento de las 
tasas promedio debido fundamentalmente a que se incorpora una prima de riesgo 
de incumplimiento debido a la brecha existente entre el promedio ponderado de ta-
sas de interés activas y el rendimiento de la cartera de créditos.

8. En Sesión Ordinaria 012-2017 de fecha 06.12.2017 el Consejo de Administración 
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aprobó una reducción de tasas pasivas debido al alineamiento con las tasas de in-
terés de mercado y a la política monetaria del BCRP expresado en la gestión de las 
tasas de interés de referencia.
Con ello se busca lograr una mayor eficiencia y sostenibilidad en la gestión financie-
ra de largo plazo de la Cooperativa. 

9. En proceso de revisión previa a la aprobación por parte del Consejo de Adminis-
tración las siguientes herramientas: 
 
  a) MOF y manual de perfiles de puestos.
Con el nuevo MOF y perfiles se busca dar funcionalidad a la nueva estructura orga-
nizacional acorde a las funciones prioritarias que deben desarrollar los colaborado-
res de la cooperativa.

  b) CAP. Cuadro de asignación de personal, el mismo que asigna una cantidad de 
plazas definidas por cada órgano de la Cooperativa.
Con la nueva estructura de asignación de personal se debe reducir gastos de per-
sonal en el año 2018 manteniendo al personal necesario, buscando la eficiencia y 
óptima productividad. El CAP busca priorizar las funciones comerciales y de recupe-
ración sin perder la eficiencia en las labores de apoyo ni de asesoría y manteniendo 
las funciones de control y prevención.

  c) Presupuesto 2018, el mismo que contiene controles y asignación de responsa-
bilidad. En el mismo se busca aplicar medidas de mayor eficiencia en el gasto y los 
controles a través de Tesorería.

  d) Plan Operativo 2018, el mismo que contiene las metas trimestrales por cada 
objetivo estratégico. En el mismo se busca hacer medible y controlable los objetivos 
establecidos en el Plan estratégico 2018-2022.

10. Se está aplicando una política de gestión de personal que busca reducir a su 
mínima expresión los actos de deshonestidad y de incumplimiento de funciones me-
diante la toma de acciones correctivas inmediatas dentro del marco de la ley y del 
debido proceso, pretendiendo que los colaboradores adopten en general una con-
ducta que priorice los intereses institucionales. 

11. Dentro de las acciones ejecutivas se ha reestructurado el anexo Jicamarca por 
un tema de sostenibilidad de corto plazo, ya que no sustentaba el costo de opera-
ción ni la exposición al riesgo por la debilidad de supervisión. Se está manteniendo 
como punto informativo para no perder la presencia en la zona. 

12. Se está diseñando un sistema de gestión de los ahorros y captación de aportes 
a través del empoderamiento de un funcionario del departamento de operaciones 
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que debe dedicarse exclusivamente a dicho fin y en el ejercicio 2018 se debería estar 
viendo los resultados de la gestión. 

13. Se está diseñando un nuevo reglamento general de créditos y un reglamento 
crédito de descuento por planilla a fin de incursionar en el 2018 en un mercado de 
mínimo riesgo, que nos permitiría balancear la exposición al riesgo de la cartera.

14. Se está diseñando a través de la Unidad de riesgo los indicadores de apetito y 
tolerancia al riesgo en concordancia con el Plan estratégico de la Cooperativa. En el 
2018 deberíamos tener definido los indicadores correspondientes.

15. Se está diseñando a través de la Unidad de riesgo la matriz de transición de los 
créditos que nos permitirían hacer una mejor gestión de riesgos. En el 2018 debería-
mos estar implementando la gestión de riesgos utilizando las matrices de transición. 

16. Se está diseñando a través de la Unidad de riesgos el análisis de cosechas para 
medir los riesgos de exposición de la cartera de acuerdo a tramos temporales y por 
zonas. En el 2018 deberíamos estar implementando el análisis de cosechas de la 
cartera a fin de tomar acciones ejecutivas de fortalecimiento de controles de forma 
diferenciada. 

eL reConoCer Un probLeMa y La GeStiÓn de aCCioneS CorreCtiVaS

La gestión en el año 2017 se puede dividir en acciones diferenciadas en los dos se-

mestres, ya que se tuvo que ejecutar cambios estructurales en el segundo semestre 

del año con la finalidad de corregir las deficiencias de gestión en la Cooperativa.

Se inician las acciones de mejora con los Estados Financieros al cierre del mes de 

junio, los mismos que fueron aprobados en el mes de julio. En ellos se reconocen los 

problemas estructurales que tenía que resolver la Cooperativa y que no podían ser 

sostenibles en el corto plazo ya que ponían en riesgo la continuidad misma. 

El deterioro de cartera se evidenciaba con la disminución de los ingresos financieros 

en 2%  pasando de S/1,659,513 en enero a S/1,626,675 en junio, así como con las 

crecientes provisiones de la cartera de créditos, los mismos que no se reconocían en 

los EEFF. Por otro lado, el incremento de los gastos de personal en 17% pasando de 

S/755,475 en enero a S/884,721 en junio y el incremento de gastos de servicios de 

terceros en 20% pasando de S/309,781 en enero a S/373,086 en junio. 

Con la ralentización de ingresos financieros el peso relativo de los gastos financieros 

producto de la cartera de ahorros, gastos de personal y gastos de terceros se in-

crementaba a niveles que no eran sostenibles.
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Las acciones inmediatas en el segundo semestre lograron controlar los gastos de 
servicios de terceros, gastos de personal y las provisiones. El incremento de los gas-
tos de financieros son un reflejo de la confianza de los asociados al seguir mante-
niendo a la Cooperativa como depositario de sus ahorros.

Los ingresos por cartera de colocaciones se incrementaron ligeramente de 
S/1,626,675 en junio a S/1,632, 321 en diciembre. Es decir, hubo un incremento de 
0.34%.

•	 El déficit de provisiones se redujo de S/1,252,858 soles en junio a S/362,857 en 
diciembre Reduciéndose en 71.04%.

•	 Los gastos de personal se redujeron de S/884,721 en junio a S/744,722 en diciem-
bre reduciéndose en 15.82%.

•	 Los gastos de servicios de terceros se redujeron de S/373,086 en junio a S/301,212 
en diciembre reduciéndose en 19.26%.

•	 Los gastos financieros se incrementaron de S/468,917 en junio a S/530,715 en 
diciembre incrementándose en 13.18%.

Se elaboró un Plan estratégico para el período 2018-2022 que se orienta a mejorar 
la gestión de la cartera de créditos mediante políticas que permitan mejorar los 
indicadores de rentabilidad de la cooperativa aunado a la implementación de con-
troles presupuestarios expresados en el presupuesto 2018 con el fortalecimiento de 
la unidad de contabilidad con la función de tesorería a fin de hacer más eficiente la 
gestión de los gastos.

El gasto de personal se orienta a la eficiencia a través de la implementación de una 
nueva estructura orgánica, MOF, Manual de perfiles y un CAP acorde a las necesi-
dades de operatividad, así como a la mejora en la gestión del tiempo efectivamente 
aprovechado en beneficio de la cooperativa.

aVanCe e iMpLeMentaCiÓn de obSerVaCioneS y/o reCoMendaCioneS 
forMULadaS por LoS diStintoS orGanoS de ControL

A continuación se describen los avances sobre las observaciones o recomendaciones 

que efectuaron los organismos de control interno y externo realizados hasta el 4to. 

Trimestre del 2017. Con el aporte de las unidades jefaturales, en el primer bimestre 

del presente año en conjunto se absolvieron e implementaron 61 observaciones.

Durante la quincena del mes de febrero la Unidad de Negocios presentó el informe 

Nro. 03-02-2018–DDN–CACSH a la Unidad de Auditoría Interna, el mismo que a la 
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fecha se encuentra en situación de “proceso” debido a la falta de sustento de las 

implementaciones o correcciones realizadas.

También, la Unidad de Planeamiento y Desarrollo solicitó al Dpto. de Operaciones y 

a otras áreas involucradas la revisión y aportes a los proyectos: Manual de Protesto 

de Pagarés y Reglamento de Caja, para hacer posible su implementación.

Por último, se informó a la Unidad de Planeamiento y Desarrollo la necesidad de rea-

lizar 74 actividades que involucran la implementación de manuales y procedimientos 

que requieren las distintas unidades a fin de mejorar la gestión en la Cooperativa.

resumen del avance e implementación de observaciones y/o recomendaciones 
formuladas por los distintos órganos de control al 17 de febrero

CoMentarioS:

•	 Se ha recibido el detalle de las observaciones y recomendaciones al 31.12.2017, 
los mismos que se disgregarán por áreas a fin de continuar con la coordinación 
con los responsables de las unidades orgánicas. 

•	 La Unidad de Negocios ha cursado el Informe Nro. 03-02-2018 -DDN-CACSH con 
un total 06 implementaciones sujetos a evaluación y conformidad por la Uai.

•	 La Unidad de Planeamiento y Desarrollo ha elevado para su revisión a las Jefa-
turas de área, los proyectos de Reglamento de Caja y Procedimiento de Protesto 
de Pagarés.

Estaremos al pendiente para consultas en relación a la información vertida.
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prinCipaLeS indiCadoreS
finanCieroS
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ranKinG de LaS priMeraS 30 CooperatiVaS de 
aHorro y CrÉdito aL 31.12.2017 - CoopaC Con

aCtiVoS SUperioreS a 1500 U.i.t.
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ranKinG de CooperatiVaS por Cartera 
de CrÉditoS
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ranKinG de CooperatiVaS por
depÓSitoS totaLeS
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MeMoria de La GeStion de La Unidad
de rieSGoS

Durante el año 2017,  la Unidad de Riesgos que agrupa a riesgo de crédito, de 

liquidez, operativo, cumplimiento regulatorio y otros,  contribuyo a seguir promo-

viendo una cultura de riesgo y cumplimiento como soporte al logro de los objetivos, 

apoyando a toda la organización en la mitigación de riesgos, sostenibilidad y cre-

cimiento de la Cooperativa.

Por otro lado teniendo en cuenta la importancia de nuestro negocio principal, la 

Unidad de Riesgos considero en el ejercicio 2017, gestionar con mayor énfasis el 

Riesgo de Crédito, considerando que la cartera de créditos es un instrumento del 

negocio principal que representa el 72 % del total de activos, por tanto el más 

importante de la cooperativa, seguidamente de la Gestión de Riesgo de liquidez y 

riesgo operativo.
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rieSGo CreditiCio

Es el riesgo de que un deudor no pueda cumplir con todos sus pagos al vencimien-
to, para lo cual se registra aquellas perdidas que han sido incurridas a la fecha del 
Balance General. 

La exposición al riesgo crediticio es administrada a través del análisis continuo de la 
capacidad de los deudores de cumplir con los pagos de intereses, el capital de sus 
obligaciones y a través del cambio de los límites de préstamos cuando es apropia-
do. La exposición al riesgo crediticio también es manejada en parte por garantías 
personales.

•	 Asimismo una herramienta importante que se ha venido trabajando en estos últi-
mos meses de 2017 y está en proceso de implementación y  que nos va a ayudar 
a la medición del riesgo crediticio es el análisis de cosecha, este nos va permitir 
visualizar el comportamiento de pérdidas de un portafolio colocado (cosechas) 
en diferentes cortes de tiempo,  permitiendo  al analista de  riesgo tener una 
idea clara de que calidad de cartera se está generando, y con ellos plantear 
correcciones sobre las distorsiones estadísticas que producen dichas pérdidas 
como pueden ser factores regionales, perfiles de socios, cambio de políticas, ac-
tividades económicas, etc.

•	 Otro de las principales herramientas para la adecuada gestión de riesgo de cré-
ditos, que se ha venido trabajando en estos últimos meses y la cual está en un 
grado de avance óptimo para su implementación es el  apetito y tolerancia al 
riesgo de crédito de la Cooperativa, en otras palabras el apetito al riesgo está 
definido al  nivel y tipo de riesgo que una entidad financiera está dispuesta a 
asumir para lograr sus objetivos estratégicos y la tolerancia al riesgo como la 
cantidad de riesgo a partir de la cual la entidad no podría asumir mayores can-
tidades de riesgo, es decir es el máximo nivel de riego que una entidad pueda 
asumir.

rieSGo de LiQUidez

La Cooperativa se encuentra expuesta a retiros diarios en efectivo de sus recur-
sos disponibles por depósitos de ahorro, vencimiento de depósitos, garantías entre 
otros, por lo que el ente regulador establece límites sobre el monto mínimo de fon-
dos disponibles con el que se debe contar en caso de producirse niveles de deman-
da inesperada, para cubrir el pago de depósitos a su vencimiento y otros tipos de 
préstamos.
Al respecto la Unidad de Riesgos con la finalidad de asegurar que en todo momento 
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existan fuentes idóneas de liquidez y suficientes recursos para garantizar la conti-
nuidad de las operaciones, viene realizando un monitoreo constante de la evolución 
de los indicadores de liquidez, lo cual al cierre del ejercicio 2017, nuestro indicador 
de liquidez alcanzo el 32.63 % en moneda nacional y 81.53% en moneda extranjera 
encontrándose dentro de los límites permitidos que establece la SBS.

Estos resultados muestran a la Cooperativa como una entidad con suficientes recur-
sos para enfrentar un conjunto de eventos inesperados y responder con solvencia 
el retiro de ahorros de nuestros asociados, así como incrementar las colocaciones 
de crédito de manera sostenida y responsable, teniendo en cuenta que el indicador 
durante el ejercicio 2017 se ajusta al límite regulatorio establecido por la Superin-
tendencia de Banca y Seguros y AFP en su Resolución 9075-2012 donde indica que 
el indicador de liquidez en moneda nacional deberá ser mayor o igual a 8% y en 
moneda extranjera mayor o igual a 20%.

Por otro lado, se viene realizando un monitoreo al descalce presentado entre la 
cartera de ahorros vs cartera de créditos, identificando los principales depositantes 
versus principales prestatarios.

rieSGo operaCionaL

Es la posibilidad de que LA COOPAC SAN HILARION sufra pérdidas económicas debi-
do a la inadecuación o a fallos de los procesos, el personal y los sistemas internos 
o bien a causa de acontecimientos externos. Esta definición incluye el Riesgo Legal 
y el Riesgo de TI, pero excluye el Riesgo Estratégico y el de Reputación. Se trata en 
general de un riesgo que se encuentra en los procesos y /o activos y es generado in-
ternamente (personas, sistemas, procesos) o como consecuencia de riesgo externos 
tales como desastres naturales 

Para el ejercicio 2017 se reactivó la figura de los Gestores de riesgos, adicional a su 
función diaria en la Cooperativa estos actúan con pro-actividad y responsabilidad, 
siendo el enlace entre las agencias y el proceso de Gestión de riesgo para canalizar 
la identificación, análisis, tratamiento y reporte de eventos de riesgos.

Por otro lado, en estos últimos meses del año 2017 a solicitud de la Gerencia General 
en lo que concierne a la Sub. Unidad de Riesgo Operacional se hizo un trabajo espe-
cial a la cuentas de créditos observados de la agencia Puente Piedra.

Asimismo a fin de coadyuvar una adecuada gestión de riesgos operacionales la ac-
tual Gerencia General ha adoptado como medida sana la desvinculación de colabo-
radores ante actos de deshonestidad.

Por todo lo informado en el presente artículo, la Unidad de Riesgos les hace recor-
dar que la Gestión de Riesgos (GIR), es responsabilidad del Consejo Directivo, Comi-
tés, Gerencia General, funcionarios y colaboradores en general.



60

Estados

Financieros

2017



61



62



63



64



65



66



67



68



69



70



71



72



73



74



75



76



77



78



79



80



81



82



83



84



85

Funcionarios 

y Gerentes

de Agencia



86

eStrUCtUra orGanizaCionaL
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prinCipaLeS fUnCionarioS
de La

CooperatiVa San HiLariÓn
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